

Culte de la Réformation
30 octobre 2022
Annecy

Salutation

Prière de Bernard Kornig, *Le pari de l'amour*

Sur les chemins de l'Évangile, vers toi je veux marcher
Malgré mon pas malhabile. Seigneur je veux aimer.
Tu sais combien je suis fragile, sur toi je peux compter.
Au pari de l'amour tu m'invites Seigneur.
J'en tremble chaque jour, sois vainqueur de mes peurs.
Sois, dans ma vie, le sel, dans mon cœur,
le levain d'un amour fraternel qui partage le pain.
Tu veux savoir, Seigneur, sur qui tu peux compter.
Accepte que mon cœur réponde à ton appel.

*Que la grâce de l'Amour éternel soit sur vous et en vous.....
Que ce temps partagé soit pleinement en sa présence.....*

Recevez sa paix dans la joie !!

En ce jour anniversaire de la Réformation,
les cantiques sont presque tous sur des musiques et/ou des paroles de
Luther et Clément Marot qui a mis en vers des psaumes de la Bible,
chantés ensuite dans toute la France.

35/01 1,2,3 Viens saint Esprit, Dieu créateur

Donc le 31 octobre 1517, Luther, moine, affiche à Wittemberg un texte qui dénonce les scandales de l'Église de son temps.

Le premier des scandales que dénonce Luther est l'abus qui est fait des *indulgences*. Il s'agit des aumônes que le clergé catholique a pris l'habitude de récolter contre la promesse d'un allègement des peines qui attendent les pécheurs au Purgatoire, antichambre du Paradis. Ces collectes ont été relancées par le pape Léon X dans le but de reconstruire Saint-Pierre de Rome dans le goût fastueux de la Renaissance italienne.

Rappelez-vous..... dans la Bible ni Purgatoire, ni Paradis, ni enfer !

Luther, comme moine, fait partie des rares chrétiens de l'époque à lire, à lire la Bible et à la découvrir. Or il découvre que certains dogmes de son Église sont contraires à l'Évangile. Il va entrer dans la lutte qui conduira à la naissance du protestantisme. Mot qui apparaîtra en 1529, montrant ceux et celles qui élèvent une protestation vigoureuse contre l'Église catholique.

Je m'arrête là. Vous en savez certainement beaucoup sur ce temps.

Luther a traduit la Bible en allemand afin que chacun et chacune apprennent à lire et la lire.
Aussi je vous invite aujourd'hui à vivre cette belle idée mise en pratique.

Avant de travailler ensemble, chantons ensemble

Ps 25, 1,2,3, mis en texte par Clément Marot et sur une mélodie de 1551

Tout le culte va se construire sur l'Évangile du jour que vous allez recevoir, Luc 19, 1-11.
Nous allons le lire ensemble, réfléchir, essayer de comprendre et prier en regard de ce récit.

.....

Une information essentielle : 99 pour cent des commentaires condamnent Zachée car les traductions et interprétations sont fausses ou parce que cela arrange les commentateurs.
Or en retraduisant le récit, nous changeons de regard sur cet homme.

Distribution du texte

Lecture ensemble de Luc 19/ 1-10 retraduit

1 Jésus, étant entré dans Jéricho, traversa la ville.

2 Et voici, un homme étant appelé du nom Zachée,
et lui était chef des collecteurs des taxes et lui riche,
3 il cherchait à voir qui est Jésus et il ne pouvait pas à cause de la foule,
parce que par la taille il était petit.

4 Ayant couru devant vers l'avant,
il monta sur un sycomore pour le voir, parce que par là il allait passer.

5 Et lorsque il vient en ce lieu, ayant levé les yeux, Jésus lui dit:

Zachée, descends en te hâtant, Aujourd'hui, en effet, il me faut demeurer dans ta maison.

6 Se hâtant, il descendit, et l'accueillit en se réjouissant.

7 ayant vu, tous maugréaient disant:
Il est entré faire halte chez un homme pécheur.

8 Se tenant debout, Zachée dit au Seigneur :

*Voici, Seigneur, je donne aux pauvres la moitié de mes biens,
et, si j'ai extorqué quelque chose à quelqu'un, je lui rends quatre fois plus.*

9 Et Jésus lui dit :

*aujourd'hui le salut est advenu pour cette maison,
parce que lui aussi est fils d'Abraham.
10 En effet le Fils de l'homme est venu chercher et sauver le perdu*

Je vous laisse quelques minutes pour relire attentivement, avec votre crayon,
les versets 1 à 4

1 Jésus, étant entré, passait par Jéricho.

2 Et voici, un homme étant appelé du nom Zachée,
et lui était chef des collecteurs des taxes et lui riche,

3 il cherchait à voir qui est Jésus et il ne pouvait pas à cause de la foule,
parce que par la taille il était petit.

4 Ayant couru devant vers l'avant, il monta sur un sycomore pour le voir,
parce que par là il allait passer

Nous avons ici un premier regard. Celui de Luc, l'évangéliste.
Et il nous présente Zachée.

Qu'apprenez-vous sur cet homme ?

- Son nom = Zachée qui, dans toutes les langues de la Bible, veut dire : Innocent, pur, juste. Détail important que nous donne Luc, dès le début du récit afin que nous ne nous trompions pas de regard sur cet homme.
- Puis Luc nous donne son métier : chef des collecteurs d'impôts. A l'époque les collecteurs d'impôts collaboraient avec les Romains qui voulaient toucher de l'argent. Donc, ici, deux détails : métier difficile : ramasser les taxes c'est-à-dire obliger les autres à payer et travailler avec l'occupant. Difficile dans la société et difficile pour pratiquer la religion car exclu de la synagogue ! Le peuple les déteste mais pas Jésus qui va même demander à Lévi-Matthieu, collecteur d'impôts, de devenir un de ses disciples, Mc 2/14. En donnant simplement le métier de Zachée, Luc nous laisse comprendre quels regards sont portés sur lui.
- Luc continue en nous précisant que Zachée est riche. Encore plusieurs regards : les Romains ne donnaient ce métier qu'à des juifs riches. Et le regard des juifs du peuple contre ce riche qui leur demande de payer est lourd de jugement et de méchanceté.
- Luc nous précise aussi que Zachée veut voir qui est Jésus. Zachée a donc entendu parler de Jésus et sait qu'il est dans Jéricho. Il veut le voir. C'est donc qu'il a entendu du bien sur Jésus. Question : est-ce que voir quelqu'un suffit à le connaître ? Quel regard portons-nous sur quelqu'un dont nous avons entendu parler mais que nous ne connaissons pas ?
- Encore deux détails : d'abord le 1^{er} : Zachée ne peut pas accéder à la rue pour voir Jésus tellement il y a de monde, et nous pouvons entendre que la foule ne le laisse pas passer devant. 2^{ème} détail : Luc nous dit que Zachée est petit. Détail important car le fait que nous soyons petit, immense, gros, maigre, beau ou laid, au masculin ou au féminin, influence le regard que les autres portent sur nous. Psychologiquement allons plus loin : Pouvons-nous ici entendre que Zachée et la foule ne sont pas en accord, que Zachée n'arrive pas à s'en sortir car il est petit, riche, chef et collecteur d'impôts donc faible, pécheur, condamnable aux yeux de la foule qui prend le dessus ? A chacun de voir

- Chose étonnante, Luc nous dit que Zachée court et monte sur un sycomore, arbre à branche basse. Autant remarquer que ce n'est pas dans l'attitude d'un chef de courir et de monter dans un arbre quand il y a foule, foule qui le connaît et ne l'aime pas !
Donc Zachée est impatient de voir Jésus. Il n'en a pas peur, sans doute parce qu'il n'a entendu que du bien sur Jésus !

Prions ensemble Prière de Bernard Sturny, *Construire des pont*

En regardant notre monde et le quotidien de notre vie,
Que de raisons de pleurer, que d'injustices,
Que de haines, de souffrances et de peurs !
Le malheur semble habiter l'humanité,
Le désespoir envahit nos pensées.
Et pourtant, au coeur de tout ce qui déstabilise nos vies,
Tu viens nous rejoindre.
Là où il n'y a que faiblesse et pauvreté,
Tu viens déposer la force de ta présence,
Ouvrir l'espace de ton règne,
Construire des ponts par-dessus les murs de nos impasses.
Loué sois-tu d'être le seigneur de la vie du monde.
Loué sois-tu d'être cet ami de l'humanité
Qui veut renverser, transformer,
Renouveler l'existence pour qu'au creux du malheur
Puisse poindre l'espérance de ce qui rend heureux.
Loué sois-tu !

Cantique Ps 33, texte de Clément Marot, sur un air de 1545
--

Lisons les versets 5 et 6

5 Et lorsque il vient en ce lieu, ayant levé les yeux, Jésus lui dit: <i>Zachée, descends en te hâtant, Aujourd'hui, en effet, il me faut demeurer dans ta maison.</i>

6 Se hâtant, il descendit, et l'accueillit en se réjouissant.

Que lisez-vous ?

- Incroyable : Jésus arrive vers le sycomore et lève les yeux !
Zachée est dans les feuilles de l'arbre, il veut voir Jésus et Jésus le voit !
Encore incroyable : Jésus l'appelle par son nom : Zachée !
Et encore incroyable : Jésus lui donne un ordre... à un chef ! et lui dit de se presser de descendre car il veut entrer dans sa maison.
- Et que fait Zachée : il obéit ! Il se hâte, il descend et accueille Jésus plein de joie !
- Vous rappelez-vous de ce verset dans Mc 10,21: *Jésus le regarda et l'aima.*

Rien mieux que le regard ne révèle l'amour. Celui qui est regardé ainsi ne s'y trompe pas, tout son être s'éveille, s'émerveille et s'élance sous le choc de ce regard d'amour.

C'est très impressionnant de se découvrir ainsi digne d'être aimé. Comment ne pas être réconcilié avec soi-même ? Pour que ce regard d'amour produise ses effets, il faut que le « regardé » s'ouvre au plus profond de lui-même.

Pour vivre bien, il faut reconnaître et croire à ce regard d'amour sur soi.

Prions ensemble

Amour éternel qui porte un regard aimant sur chacun de nous,
élargis notre cœur afin que nous puissions regarder
nous aussi chaque être humain avec ton regard.

Apprends-nous à croire que chacun peut être transformé par ta présence
et que ta grâce n'a pas de limite.

Ouvre nos intelligences au mystère de ta grâce
qui n'enferme pas mais qui libère,
qui ne condamne pas mais qui donne du temps,
qui ne juge pas mais espère le meilleur de chacun.

Donne-nous de comprendre que ce n'est pas dans nos richesses
que nous trouvons l'amour
mais dans le mystère de toute rencontre désirée, espérée, partagée.

Fais que nous nous laissions bouleverser par ta grâce
qui est présence de ton fils Jésus
notre frère dans notre vie. Amen

Cantique Ps 42 1, 3 et 9 texte de Théodore de Bèze et musique de 1551. Né en 1519 à Vézelay et mort en 1605 à Genève. Théologien protestant, traducteur de la Bible, porte-parole de la Réforme en France et pendant les guerres de religion.

Poursuivons avec le regard de la foule, verset 7

7 ayant vu, tous maugréaient disant:
Il est entré faire halte chez un homme pécheur.

- La foule dans la rue venant voir Jésus, voit ce que fait Jésus et entend ce que Jésus dit à Zachée
- Et la foule continue de juger
- Surprenant ce regard de la foule ! Car en jugeant Zachée comme pécheur, c'est-à-dire non droit devant l'Éternel, la foule juge aussi Jésus qui ne devrait pas aller chez Zachée, ce pécheur qui collabore avec l'occupant et s'occupe d'argent.

Ce verset est important !

Nous passons beaucoup de temps à « regarder » les autres et à les juger selon nos idées, nos attitudes, nos jalousies, nos manques, etc....et quand nous jugeons les autres en les condamnant comme « pécheurs » nous nous jugeons autres, meilleurs et ... non-pécheurs ! Le regard que nous portons sur les autres est coloré par le regard que nous avons sur nous-même. Car plus nous jugeons les autres plus nous essayons de nous reconnaître comme bon. Or il vaut mieux travailler sur soi que de montrer les autres du doigt ! Choisir son regard c'est réfléchir à ce que nous sommes, à ce que nous voulons donner à l'autre ou lui prendre !

Prions ensemble. Prière du Defap

Toi que nous appelons ... Dieu
Donne-moi de voir les choses à faire sans oublier les personnes à aimer,
Et de voir les personnes à aimer sans oublier les choses à faire.

Donne-moi de voir les besoins des autres.
C'est si difficile de ne pas vouloir à la place des autres,
De ne pas répondre à la place des autres,
De ne pas décider à la place des autres.

C'est si difficile de ne pas prendre ses désirs
Pour les désirs des autres, de comprendre les désirs des autres
Quand ils sont différents des nôtres.

Donne-moi de voir ce que tu attends de moi parmi les autres.
Enracine au plus profond de moi cette certitude
Qu'on ne fait pas le bonheur des autres sans eux.

Apprends-moi à faire les choses en aimant les personnes.
Apprends-moi à aimer les personnes
Pour ne trouver ma joie qu'en faisant quelque chose pour elles,
Et pour qu'un jour elles sachent que Toi seul est l'Amour !

Cantique 22/04

Continuons avec la discussion entre Zachée et Jésus

8 Se tenant debout, Zachée dit au Seigneur :
--

<i>Voici, Seigneur, je donne aux pauvres la moitié de mes biens, et, si j'ai extorqué quelque chose à quelqu'un, je lui rends quatre fois plus.</i>

9 Et Jésus lui dit :

<i>aujourd'hui le salut est advenu pour cette maison, parce que lui aussi est fils d'Abraham. 10 En effet le Fils de l'homme est venu chercher et sauver le perdu</i>

Qu'entendez-vous dans ce court dialogue ?

- Zachée se tient debout. Détail important : il est face à face avec Jésus.
Dans la Bible, quand quelqu'un demande pardon, il est à genou, regard baissé
Donc ici Zachée ne demande pas pardon. Il regarde Jésus yeux dans les yeux.
Mais il s'explique devant Jésus, il se justifie. Zachée a compris que la foule maugrée contre lui et sait que Jésus a entendu la foule. Alors il explique ce qu'il fait pour se justifier.
- Quelle est la réponse de Jésus ?
Vous le savez, Jésus répond souvent à côté car il invite à voir les choses autrement, à déplacer le regard, notre regard.
Et Luc traduit cela très bien en écrivant : Jésus dit à Zachée et en fait Jésus s'adresse à la foule en parlant de Zachée.

Jésus parle à Zachée sans revenir sur son explication :

Tu es aussi fils d'Abraham, béni par l'Eternel,

Jésus ne dit pas un mot sur ses œuvres. Il est fils d'Abraham. Cela suffit pour que le salut entre dans sa vie !

Et Jésus poursuit en disant que son travail est de sauver celui qui est perdu, perdu dans le regard des autres, perdu dans ses raisonnements, jugements.

Aucun jugement de la part de Jésus ! Aucune appréciation sur le travail de Zachée !

Une seule parole pour Zachée : Vis sous le regard de l'Eternel

et oublie le regard de la foule

Et une parole pour la foule : quoi que vous pensiez, chacun est fils d'Abraham selon la bénédiction donnée,

« En toi seront bénies toutes les familles de la terre. » Genèse 12, 1-7

Prière de Soeur Myriam, Diaconesse de Reuilly

Au fond de mon silence,

il y a ton nom, Jésus, qui chante.

Au coeur de ma faiblesse,

Il y a ta résurrection qui attend sa plénitude.

Au fond de mes discordes,

Il y a un souffle doux et léger qui fait la paix.

Dans les questions que pose ma vie,

ce n'est pas ta réponse,

C'est Toi-même, infiniment-là, qui m'aides à répondre.

Voilà, mon Seigneur, ce que je sais de toi, et pour aujourd'hui,

C'est une large et grande suffisance pour mon coeur de pauvre.

Cantique Ps 36 de Clément Marot, musique de 1539
--

Offrande

Annonces

Que garder au fond du cœur de cette lecture ?

Suivons Jésus au plus près

et essayons le plus souvent d'avoir un regard d'amour sur les uns et les autres

Suivons Jésus

Et vivons d'abord sous le regard de l'Éternel qui ne juge pas, qui relève, qui re-suscite notre vie à chaque instant où nous nous tournons vers lui !

Suivons Jésus

Et mettons loin en arrière nos jugements sur les autres et sur nous-mêmes ainsi que les regards désagréables de certains qui jugent et nous repoussent

Ne vivons pas prisonniers du regard des autres

Mais libérés par le regard de l'Amour éternel transmis par Jésus

Fermez les yeux un instant et recevez au fond de votre cœur cette parole de Jésus :

Jésus le regarda et l'aima

Cette parole est pour chacun et chacune d'entre nous, qui que nous soyons.

Bénédictio

La Parole de l'Amour éternel est Jésus, notre frère

Inscrite comme un signe sur votre front

Sa bénédiction est placée comme espérance devant vos yeux

Sa lumière est l'orient qui vous indique le chemin

Son pardon est votre réconciliation toujours renouvelée

Sa fidélité est le rocher de votre alliance

Son regard est la force de notre vie

Allez avec la force qui vous est donnée.

Amen